MEDIO: PORTAL CRÍTICA (SONORA) FECHA: 18/AGOSTO/2013





## Sonora es de los estados más endeudados del país

## Por Gaspar Navarro Ruiz publicada el día 2013-08-18

Desde que la casa calificadora Moody's de México bajó las calificaciones de emisor del Estado de Sonora porque gastaba más de lo que ingresaba registrando un déficit financiero, el gobierno estatal no ha aclarado cuál es la real situación financiera de nuestra entidad.

Para tratar de compensar la baja de ingresos fiscales, el gobierno estatal revivió el cobro de la tenencia vehicular disfrazada de la Contribución para el Fortalecimiento Municipal (COMUN), pero en el remoto caso de que todos los contribuyentes pagaran ese leonino impuesto sería insuficiente para salir de la bancarrota.

La calificadora Moody's señaló hace meses que la calificación negativa de Sonora refleja una tendencia constante en el registro de déficits financieros en los últimos cuatro años, así como el deterioro de la posición de liquidez.

"Asimismo, refleja nuestras expectativas de que el estado mejorará su perfil de deuda ya que planea refinanciar su deuda de corto plazo con largo plazo", señaló.

Tal como lo advirtió la empresa calificadora, el gobierno estatal pretende renegociar su deuda pública que ya había sido renegociada hace tres años pero parece que fue insuficiente, y ahora endeudados hasta las manitas buscarán de manera irresponsable nuevas líneas crediticias para trata de sacar el buey de la barranca a costa de hipotecar a las nuevas generaciones de sonorenses.

Según informaciones periodísticas publicadas por TRIBUNA y El Economista, Sonora está en el 'top ten' de los estados más endeudados del País con 17 mil 336 millones de pesos.

"Sonora reconfirmó su liderazgo como uno de los diez estados más endeudados del País al incrementar en más de 2 mil millones de pesos el monto de sus pasivos en los primeros seis meses del año", señala la información publicada ayer por TRIBUNA.

"Un informe de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHyCP) sitúa en 17 mil 336 millones de pesos el monto total de la deuda pública estatal", señala.

Además de Sonora, Quintana Roo y Chiapas registran incrementos del 17%, 14% y 11.4%, respectivamente al cierre de junio. Las tres entidades aparecen entre los once estados del País con el mayor volumen de deuda absoluta con 17 mil 336 millones, 16 mil 180 millones y 18 mil 337, correspondientemente.

En el periódico El Economista, se publicó que "del total de las entidades federativas, 14 incrementaron sus pasivos en el periodo: Sonora, Quintana Roo, Chiapas, Baja California, Aguascalientes, Baja California Sur, Campeche, Nuevo León, Michoacán, Veracruz, Hidalgo, Nayarit, Chihuahua y Querétaro, con variaciones de entre 17 y 0.4 por ciento".

"Cabe destacar que los tres estados que lideraron el crecimiento de la deuda del primer al segundo trimestre, se encuentran también entre los 11 más endeudados de manera absoluta. Mientras Sonora se encuentra en el noveno lugar de 32, con 17,336 millones de pasivos, Quintana Roo está en el onceavo con 16,180 millones y Chiapas en el octavo lugar con una deuda de 18,317 millones", agrega la información.

"Apenas este miércoles, el secretario de Economía de Sonora, Moisés Gómez Reyna, aseguró que el gobierno del estado está considerando renegociar sus pasivos, los cuales —según él— ascienden a los 10,000 millones de pesos", señaló.

Como vemos, las cifras oficiales de endeudamiento del gobierno estatal, no coinciden con las de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Hay más de siete mil millones de pesos de diferencia.

Durante el anuncio de que eliminaba el cobro de la tenencia vehicular o COMUN del 2014, el gobernador Guillermo Padrés dijo que las razones para cobrar ese impuesto fueron para hacerle frente a la crisis generada por el enorme endeudamiento heredado por los anteriores gobiernos estatales. Dijo que como la crisis financiera ya pasó, se eliminaba el COMUN para el 2014.

En una reunión en Palacio de Gobierno para explicar las razones de eliminar el COMUN en el 2014, ante empresarios y representantes sociales el gobernador Padrés dijo que "las decisiones tomadas (de cobrar el COMUN) han colocado al Estado en una economía muy fuerte, con más empleos, se bajaron los índices de pobreza y desempleo".

Respecto a la deuda pública, que asegura le fue heredada, señaló que está en revisión "para buscar mejores condiciones para una deuda tan pesada y tan agresiva que nos heredaron".

En breve, el gobernador Padrés enviará al Congreso del Estado su propuesta para mejorar las condiciones de la deuda pública estatal, confiando en que sería apoyado por los legisladores "para poder hacerle frente y seguir fortaleciendo la economía de Sonora".

Durante la pasada renegociación de la deuda pública con varios bancos, Padrés dijo que al tomar las riendas de la administración estatal, el Gobierno de Sonora tenía compromisos financieros por más de 8 mil 600 millones de pesos. En menos de cuatro años los duplicó.

En ese evento donde anunció la reestructuración de la deuda aprobada por el Congreso en el 2010, el mandatario estatal aseguró que los ahorros serán destinados a programas sociales y de infraestructura, y refirió que la administración panista evitará seguir contratando deuda porque "con un gobierno endeudado ésta siempre repercute negativamente en la economía de los sonorenses". (g\_navarro\_ruiz@hotmail.com)